
제69차 서울노인복지센터 운영위원회 정기회의 회의록

▪ 일  시 2024년 11월 21일(목) 15시 

▪ 장  소 서울노인복지센터 3층 디자인실

▪ 위원 명단

구분 성 명 소 속 참석여부

위원장 탄보스님 대한불교조계종 조계사 부주지 -

위  원 지웅스님 서울노인복지센터 관장 참석

위  원 김 은 경 종로구청 어르신복지과 과장 -

위  원 박 승 희 (前) 성균관대학교 사회복지학과 교수 참석

위  원 이 희 경 서울노인복지센터 이용자 대표 참석

위  원 이 세 용 대한불교조계종 조계사 종무실장 참석

위  원 김 형 용 동국대학교 사회복지학과 교수 참석

위  원 황 춘 익 서울노인복지센터 후원자 대표 참석

위  원 김 윤 경 서울시어르신취업지원센터 전문강사 참석

위  원 주 재 근 지역주민 대표 참석

위  원 박 순 박 서울노인복지센터 직원 대표 참석

 

▪ 배  석

소 속 직 위 성 명

기획사업부 부 장 함 상 원

복지사업부 - -

서울시어르신상담센터 실 장 신 선 영

서울시어르신취업지원센터 국 장 박 주 임

기획사업부 총무과 과 장 지 은 석

회   의   순  서
 

▫ 성원보고

▫ 개회선언

▫ 회의진행 

 1. 전차 운영위원회 회의록 보고

 2. 이용자 현황 보고

 3. 2024년 4분기 예산 보고

 4. 2024년 4분기 주요사업 결과보고

 5. 의안심의사항

   - 2024년 4차 추가경정 예산(안)

   - 2025년 예산(안)

   - 2025년 주요사업 계획(안)

 6. 기타 논의사항

▫ 폐회
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성원보고 / 개회선언

부장 함상원

제69차 서울노인복지센터 운영위원회 정기회의 시작에 앞서 운영위원장이신 탄보스님께서 부득이하게 회의에 참석하

지 못하게 되었습니다. 이에 이번 회의에 위원장을 호선하여 선출하겠습니다.

위원 이세용

지웅스님을 위원장으로 추천합니다.

위원 전원

동의합니다.

부장 함상원

모든 위원님들의 의견에 따라 지웅스님을 이번 회의에 위원장으로 모시겠습니다.

위원장(代) 지웅스님

위원장이신 탄보스님을 대신하여 제69차 서울노인복지센터 운영위원회 정기회의를 진행하겠습니다. 성원보고 해주시

기 바랍니다. 

부장 함상원

→ 정족수(11인 중 9인 참석)를 충족하여 운영위원회 정기회의가 적법하게 성원되었음을 보고하다.

위원장(代) 지웅스님

성원이 충족되었으므로 제69차 서울노인복지센터 운영위원회 정기회의를 시작하겠습니다.

전차 운영위원회 회의록 보고

위원장(代) 지웅스님

전차 운영위원회 회의록 보고해주시기 바랍니다.

부장 함상원

→ 제68차 서울노인복지센터 운영위원회 정기회의 주요 회의사항 보고를 진행하다. 자료집 13p~22P

 · 이용자현황, 2024년 3분기 예산, 2024년 3분기 주요사업 결과를 보고함

 · 2024년 3차 추가경정 예산(안), 2024년 4분기 주요사업 계획(안)에 대한 심의가 있었음

위원장(代) 지웅스님

전차 운영위원회 회의록 보고에 의견이 있으시면 말씀해주시기 바랍니다.

위원 전원

의견 없습니다.

위원장(代) 지웅스님

‘전차 회의록’ 원안대로 통과하겠습니다.
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이용자 현황 보고

위원장(代) 지웅스님

이용자 현황 보고해주시기 바랍니다.

부장 함상원

→ 이용자 현황에 대한 보고를 진행하다. 자료집 23p

 · 총 누적등록회원 69,986명(남성 50,209명(71.7%), 여성 19,777명(28.3%), ‘24. 10. 31. 기준)

 · 2024년 실회원 이용현황: 5,140명(‘24. 10. 31. 기준)

구분 계 남성 여성 60대 70대 80대 이상

‘24.10 5,140명 3,714명(72.3%) 1,426명(27.7%) 815명(15.9%) 2,145명(41.7%) 2,180명(42.4%)

‘23.12 5,302명 3,669명(69.2%) 1,633명(30.8%) 574명(10.8%) 2,091명(39.4%) 2,637명(49.8%)

‘22.12 5,333명 3,656명(68.6%) 1,677명(31.4%) 380명(7.1%) 2,005명(37.6%) 2,948명(55.3%)

‘21.12 1,888명 1,177명(62.3%) 711명(37.7%) 127명(6.7%) 763명(40.4%) 998명(52.9%)

 · 신규 등록 회원 1,677명(’24. 1. 1.~10. 31.) *복지정보센터 504명 포함

구분 계 남성 여성 60대 70대 80대 이상

‘24.10 1,677명 1,207명(72.0%) 470명(28.0%) 602명(35.9%) 749명(44.7%) 326명(19.4%)

‘23.12 1,206명 736명(61.0%) 470명(39.0%) 368명(30.5%) 624명(51.7%) 214명(17.7%)

‘22.12 824명 452명(54.9%) 372명(45.1%) 241명(29.2%) 415명(50.4%) 168명(20.4%)

‘21.12 504명 239명(47.4%) 265명(52.6%) 140명(27.8%) 248명(49.2%) 116명(23.0%)

위원장(代) 지웅스님

이용자 현황 보고에 의견이 있으시면 말씀해주시기 바랍니다.

위원 김형용

→ 여성 이용자 감소 추세에 대한 우려 및 관련 노력(프로그램 구성 등)에 대한 필요성을 제기하다.

부장 함상원

2025년 사업 계획에 반영할 수 있도록 하겠습니다.

위원장(代) 지웅스님

추가 의견 없으시면 원안 통과 후 계속해서 진행하겠습니다.

위원 전원

의견 없습니다.

위원장(代) 지웅스님

‘이용자 현황 보고’ 원안대로 통과하겠습니다.
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2024년 4분기 예산 보고

위원장(代) 지웅스님

2024년 4분기 예산 보고해주시기 바랍니다.

부장 함상원

→ 2024년 4분기 세입 및 세출 내역에 대한 보고를 진행하다. 자료집 25p

(‘24. 10. 31. 기준 / 단위: 천원)

구분 예산액 정산액 집행률

세입 8,397,397 7,952,903 94.7%

세출 8,397,397 6,372,156 75.9%

 · 주요 세입 재원 집행률: 보조금수입(96.8%), 사업수입(84.3%), 후원금수입(84.5%), 법인전입금(100.0%)

 · 주요 세출 재원 집행률: 사무비(82.2%), 재산조성비(51.8%), 사업비(71.4%)

→ 2024년 4분기 후원금(품) 수입 및 지출 현황에 대한 보고를 진행하다. 자료집 27p

(‘24. 10. 31. 기준 / 단위: 천원)

구분 수입 지출 집행률 이월금

후원금 902,457 800,474 88.7 101,983

후원품(환산액) 207,294 97,305 46.9 109,989

 · 지정후원금 집행률 92.0% / 비지정후원금 집행률 80.2%

위원장(代) 지웅스님

2024년 4분기 예산 보고에 의견이 있으시면 말씀해주시기 바랍니다.

위원 전원

의견 없습니다.

위원장(代) 지웅스님

‘2024년 4분기 예산 보고’ 원안대로 통과하겠습니다.
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2024년 4분기 주요사업 결과보고

위원장(代) 지웅스님

2024년 4분기 주요사업 결과 보고해주시기 바랍니다.

부장 함상원

→ 2024년 4분기 주요사업 결과 보고를 진행하다. 자료집 29p~94p 및 영상 자료

 · 영상자료 시청 및 복지정보센터, 서울국제노인영화제 출품공모 등 주요사업 결과 보고 진행

위원장(代) 지웅스님

앞서 김형용 위원님께서 말씀하신 여성 어르신들을 위한 프로그램을 확대하는 등 더욱 고민하도록 하겠습니다.

2024년 4분기 주요사업 결과 보고에 의견이 있으시면 말씀해주시기 바랍니다.

위원 박순박

→ 이용자 현황에 대해 추가적인 설명을 진행하다.

 · 코로나19 이전 여성 이용자 비율 20% 정도로 현재 여성 이용자 비율은 늘어남

 · 계속해서 여성 이용자 맞춤 프로그램을 확대할 것

위원 황춘익

전체 이용자 규모가 축소한 것에 대한 대응으로 현재 서울시 거주자만 이용 가능한 것을 거주 지역과 무관하게 이

용할 수 있도록 서울시에 건의하면 좋겠다는 생각입니다.

위원장(代) 지웅스님

실제로 경기도 거주 어르신이 센터를 이용하고 싶다는 의견들이 있었습니다.

위원 이희경

이용자가 더 늘기에는 센터 내부 공간이 협소한 상황이긴 합니다.

위원장(代) 지웅스님

가장 많은 이용자가 상주하는 오전 중에는 어르신들이 앉아 있을 공간이 부족한 것이 사실입니다. 더불어 9시 전

부터 오셔서 밖에서 기다리시는 어르신들도 많이 계십니다. 관련하여 센터 운영은 9시부터이지만 8시부터 1층 로비

를 개방하여 어르신들이 내부 공간에서 앉아 계실 수 있도록 운영하고 있습니다.

최근 서울시노인종합복지관협회 기관장 월례회의를 통해 2025년 경로식당 이용료가 4,500원으로 결정되었음을 말

씀드립니다.

위원 황춘익

→ 급식비 인상에 따른 어르신들의 부담에 대해 우려하다.

위원 김형용

무료급식 이용자와 일반 이용자의 비율이 궁금합니다.
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위원장(代) 지웅스님

무료급식 이용자가 약 60%정도입니다.

위원 이희경

관내에서 활동하는 봉사자들의 식사 지원에 대해 건의합니다.

부장 함상원

→ 관내 봉사자 운영에 대해 설명하다.

 · 보조금 및 자원봉사활동 지침에 근거한 급식자원봉사자 및 일반자원봉사자의 식사 지원 운영 현황

 · 봉사자들을 위해 센터에서 진행하는 다양한 인정과 보상 프로그램 안내

위원장(代) 지웅스님

관련 지침을 준수함에 있어 식사 지원이 되지 않는 봉사자들이 있습니다. 센터는 1일 80명~100명의 봉사자분들을 

통해 사업을 원활하게 운영할 수 있기 때문에 좋은 방안을 고민할 수 있도록 하겠습니다.

추가 의견 없으시면 원안 통과 후 계속해서 진행하겠습니다.

위원 전원

의견 없습니다.

위원장(代) 지웅스님

‘2024년 4분기 주요사업 결과보고’ 원안대로 통과하겠습니다.
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의안심의Ⅰ 2024년 4차 추가경정 예산(안)

위원장(代) 지웅스님

의안심의사항입니다. 먼저 2024년 4차 추가경정 예산(안)입니다. 심의사항 진행해주시기 바랍니다.

부장 함상원

→ 2024년 4차 추가경정 예산(안) 설명을 진행하다. 자료집 95p~105p 

(단위: 천원)

구분 2024년 4차 추가경정 예산 2024년 3차 추가경정 예산 증감액

세입

합계 8,605,899 8,397,397 208,502

사업수입 716,280 715,100 1,180

보조금수입 6,533,789 6,365,167 168,622

후원금수입 854,871 824,871 30,000

전입금 120,000 120,000 -

이월금 356,059 356,059 -

잡수입 24,900 16,200 8,700

세출

합계 8,605,899 8,397,397 208,502

사무비 4,096,359 4,057,759 38,600

재산조성비 407,615 261,815 145,800

사업비 4,067,080 4,051,678 15,402

잡지출 34,844 26,144 8,700

예비비및기타 1 1 -

 · 보조사업 추가 편성에 따른 보조금수입 조정 168,622천원 증액

 · 공모사업 추가 편성에 따른 후원금수입 조정 30,000천원 증액

 · 경로식당운영수입 조정 및 사업수입 증액에 따른 사업수입 조정 1,180천원 증액

 · 기타잡수입 증액에 따른 잡수입 조정 8,700천원 증액

 · 항목별 세출예산 조정

   - 경상운영보조사업 12월 인건비 추가 확보에 따른 조정: 사업비 -> 사무비(인건비) 5,000천원 전용

   - 경상운영보조사업 12월 인건비 추가 확보에 따른 조정: 사무비(운영비) -> 사무비(인건비) 20,000천원 전용

   - 냉방비특별보조금 사무비(운영비) 6,000천원 추가 편성

   - 상담센터보조사업 사업비 추가 확보에 따른 조정: 사무비(업무추진비) -> 사업비 1,200천원 전용

   - 서울시어르신취업지원센터 사업 종료에 따른 조정: 사무비(업무추진비) -> 사무비(운영비) 1,200천원 전용

   - 서울시어르신취업지원센터 사업 종료에 따른 조정: 사업비 -> 사무비(운영비) 28,800천원 전용

위원장(代) 지웅스님

2024년 4차 추가경정 예산(안)에 의견이 있으시면 말씀해주시기 바랍니다.

위원 박승희

경로식당운영수입 감액 및 기타사업수입 증액에 대한 구체적인 사유가 궁금합니다.
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부장 함상원

→ 질의에 답변하다.

 · 경로식당운영수입: 당초 목표 증가율에 미치지 못하여 조정. 조정된 수치도 전년도보다 상승

 · 기타사업수입: 평생교육, 자율이용 프로그램 등 당초 목표 증가율을 상회하여 조정

위원 박순박

평생교육 프로그램의 경우 시간당 1,000원 수준으로 이용료를 책정하고 있습니다.

위원 주재근

기초생활수급자 등 보호대상 이용자도 이용료를 내야 하는지 궁금합니다.

위원 박순박

보호대상 이용자는 대부분의 프로그램을 무료로 이용할 수 있습니다.(자율이용 등 일부 프로그램 제외)

위원장(代) 지웅스님

관내 스프링클러 설계 용역이 서울시에서 승인되어 기능보강사업보조금 추가 편성이 반영되었습니다. 연내 용역 결

과에 맞춰 2025년 또는 2026년에 공사가 진행될 예정입니다.

부장 함상원

앞서 보고드린 바와 같이 스프링클러 설계 용역으로 145,800,000원이 책정되었으며, 관내 스프링클러 공사비는 약 

28억원 정도 예상이 되는 상황입니다.

위원 주재근

관련법상 문제가 없다고 하더라도 1일 1,000명 이상이 이용하는 공간에 스프링클러가 없다는 것은 굉장히 위험한 

상황이라고 생각합니다. 공사까지 잘 추진되어 어르신, 직원 등 모든 사람들이 안전하게 머무를 수 있는 공간이 되

었으면 좋겠습니다.

위원장(代) 지웅스님

계속해서 추가 의견 있으시면 말씀해주시기 바랍니다.

(잠시 후) 없으시면 ‘2024년 4차 추가경정 예산(안)’ 원안대로 통과하는 것에 동의하시겠습니까?

위원 전원

동의합니다. 재청합니다.

위원장(代) 지웅스님

동의, 재청이 있어서 ‘2024년 4차 추가경정 예산(안)’ 원안대로 통과하겠습니다.
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의안심의Ⅱ 2025년 예산(안)

위원장(代) 지웅스님

다음은 2025년 예산(안)입니다. 심의사항 진행해주시기 바랍니다.

부장 함상원

→ 2025년 예산(안) 설명을 진행하다. 자료집 107p~116p 

(단위: 천원)

구분 2025년 예산 2024년 예산 증감액

세입

합계 7,465,863 8,605,899 △1,140,036

사업수입 716,280 716,280 -

보조금수입 5,588,083 6,533,789 △945,706

후원금수입 788,500 854,871 △66,374

전입금 120,000 120,000 -

이월금 249,000 356,059 △107,059

잡수입 4,000 24,900 △20,900

세출

합계 7,465,863 8,605,899 △1,140,036

사무비 3,809,375 4,096,359 △286,984

재산조성비 95,920 407,615 △311,695

사업비 3,529,568 4,067,080 △537,52

잡지출 31,000 34,844 △3,844

예비비및기타 1 1 △1

 · 2025년 시립노인종합복지관 운영예산(안) 반영

위원장(代) 지웅스님

2025년 예산(안)에 의견이 있으시면 말씀해주시기 바랍니다.

위원 김형용

특정보조사업의 예산이 확보되는 시점이 궁금합니다.

부장 함상원

내년 1분기~2분기 중에 반영될 예정입니다.

위원 황춘익

전체 예산 규모가 11억 정도 감액이 되는데 사업 및 기관 운영에 부담은 없는지 궁금합니다.

부장 함상원

특정보조사업, 공모사업 등이 아직 반영되지 않아 예산 감액이 진행되었습니다. 기본 운영비 및 사업비는 정상적으

로 반영되었습니다.
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위원장(代) 지웅스님

2025년 서울시 운영보조금 가내시(안)을 반영하여 편성하였습니다. 2025년 운영보조금은 2024년 대비 3.5% 증가

된 점 참고해주시기 바랍니다. 계속해서 추가 의견 있으시면 말씀해주시기 바랍니다.

(잠시 후) 없으시면 ‘2025년 예산(안)’ 원안대로 통과하는 것에 동의하시겠습니까?

위원 전원

동의합니다. 재청합니다.

위원장(代) 지웅스님

동의, 재청이 있어서 ‘2025년 예산(안)’ 원안대로 통과하겠습니다.



- 11 -

의안심의Ⅲ 2025년 주요사업 계획(안)

위원장(代) 지웅스님

다음은 2025년 주요사업 계획(안)입니다. 심의사항 진행해주시기 바랍니다.

부장 함상원

→ 2025년 주요사업계획 설명을 진행하다. 자료집 117p~141p

위원장(代) 지웅스님

2025년 주요사업 계획(안)에 의견이 있으시면 말씀해주시기 바랍니다.

위원 주재근

취업알선사업의 ‘알선’이라는 용어를 변경하여 진행할 수 없는지 궁금합니다.

위원장(代) 지웅스님

지침에 규정된 사업명으로 변경할 수 없습니다.

위원 박승희

우리 전통문화와 관련된 서예, 동양화, 판소리 등 수업은 계속해서 진행하는 것인지 궁금합니다.

부장 함상원

계속해서 진행할 계획이며, 어르신들이 꾸준하게 참여하고 있습니다.

위원장(代) 지웅스님

2025 서울국제노인영화제 출품공모를 진행하고 있습니다. 센터는 관련 예산을 확보하기 위해 서울시의회 의원들과 

협의하는 등 적극적으로 노력하고 있습니다.

위원 주재근

시대 흐름상 영화산업이 주춤한 상황인데 상대적으로 예산 비중이 큰 서울국제노인영화제를 계속해서 유지하는 목

적이 궁금합니다.

위원 김형용

센터의 강점은 대규모 이용자들에 대한 급식제공뿐만 아니라 서울국제노인영화제, 탑골미술관, 전통문화 프로그램 

등 다양한 문화예술이 공존하는 공간인 것으로 그 의미와 목적이 있다고 생각합니다. 

위원 박승희

좋은 말씀입니다. 센터에서 많은 이용자들이 문화예술을 누리고 소통하는 것이 노인 자살률에 미치는 영향에 대한 

연구가 필요할만큼 강점이라고 생각합니다.

위원장(代) 지웅스님

위원님들의 좋은말씀 감사드립니다. 계속해서 추가 의견 있으시면 말씀해주시기 바랍니다.

(잠시 후) 없으시면 ‘2025년 주요사업 계획(안)’ 원안대로 통과하는 것에 동의하시겠습니까?
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위원 전원

동의합니다. 재청합니다.

위원장(代) 지웅스님

동의, 재청이 있어서 ‘2025년 주요사업 계획(안)’ 원안대로 통과하겠습니다.

기타 논의사항

위원장(代) 지웅스님

기타 논의사항으로 제70차 서울노인복지센터 운영위원회 정기회의 일정을 정하고자 합니다.

부장 함상원

→ 차기 주요 일정에 대해 안내하다.

위원장(代) 지웅스님

여러 일정을 고려한 바 2025년 2월 20일(목) 15:00 서울노인복지센터 3층 디자인실로 차기 회의 일정을 정하고자 

합니다. 의견 부탁드립니다.

위원 전원

동의합니다.

위원장(代) 지웅스님

제70차 서울노인복지센터 운영위원회 정기회의는 2025년 2월 20일(목) 15:00 서울노인복지센터 3층 디자인실에서 

진행하도록 하겠습니다.

폐회선언

위원장(代) 지웅스님

이상으로 제69차 서울노인복지센터 운영위원회 정기회의를 폐회하겠습니다. 감사합니다.


